

Presentación

Entregamos la edición número 20 de la revista *Humanismo y Cambio Social* de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, (UNAN-Managua), dedicada al desarrollo local, urbano y gobernanza.

En esta edición el lector podrá encontrar trabajos relacionados a áreas como la Psicología, Arqueología, Antropología, Historia, la Comunicación y el Derecho, así como otras disciplinas que abordan, desde diversas perspectivas metodológicas y analíticas, una variedad de temas de investigación. Algunos de estos trabajos de indagación han concluido y lo que se presentan son extractos de ellos en forma de artículo científico. Otros trabajos continúan desarrollándose dentro de las líneas y temas permanentes de investigación en cada uno de los departamentos de la Facultad. De igual manera, se dan a conocer trabajos de estudiantes que obtuvieron premios y menciones en las Jornada Universitarias de Desarrollo Científico (JUDC) de 2022.

La novedad de este número de la revista es la incorporación de nuevas secciones con el fin de dar a conocer trabajos que desde las áreas académicas de la Facultad se vienen haciendo y tienen poca divulgación. En este sentido, la sección Tema Central, trae dos trabajos, el primero pertenece a Samanta Espinoza del departamento de Geografía quien expone los resultados de una investigación recién finalizada, relacionada con aspectos de la identidad territorial y desarrollo urbano en la ciudad de Tipitapa, municipio del departamento de Managua. Utilizando técnicas de recolección de la información y herramientas provenientes de las estadísticas para su análisis, se dan a conocer resultados de campo sobre la percepción que tienen los habitantes de este importante municipio de Managua acerca de la identidad territorial, la memoria, sentido de pertenencia; interacción vecinal y paisaje urbano.

El segundo trabajo de la sección Tema Central pertenece a Sagrario Balladares y Leonardo Lechado del Centro Arqueológico y Documentación de Investigación (CADI) de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas (UNAN-Managua), quienes comparten experiencias acerca de la contribución de los estudios arqueológicos en el desarrollo local y su articulación con los gobiernos locales y líderes comunitarios. El estudio tiene el propósito de poner en valor el patrimonio arqueológico de las comunidades que poseen dichos recursos y que la ciudadanía se apropie de su herencia cultural y ancestral.

En la sección Artículos y Ensayos, el lector encontrará una reflexión de Miguel Ayerdis historiador del departamento de Historia de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas, sobre la investigación universitaria en las Instituciones de Educación Superior (IES) en América Latina. De manera particular este trabajo dialoga con académicos de nuestra región quienes, desde sus experiencias docentes, abordan un problema central de las IES, la articulación de la docencia/formación con la investigación, principalmente desde el aula. La pregunta implícita del trabajo es cómo crear una cultura de investigación entre

los estudiantes y que fortalezca igualmente, las capacidades investigativas de los docentes. Es una ecuación aún no resuelta en la región latinoamericana porque requiere de políticas educativas coherentes con el desarrollo humano que queremos; recursos y capacidad de resiliencia, en un contexto mundial de cambios acelerados en todos los órdenes.

Por otro lado, el tema de la migración es abordado por Guillermo Fernández Ampié, docente investigador del Colegio de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM-México), quien reflexiona sobre el fenómeno del éxodo de miles de centroamericanos quienes, dejándolo todo, emprenden una temeraria travesía hacia el norte, documentando la ceguera política e intransigencia del gobierno de los Estados Unidos. El texto expone la realidad que los centroamericanos han experimentado ante las expectativas de un cambio en las políticas migratorias por parte del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). En el ensayo se cuestiona la trillada idea que ha justificado este tipo de movilidad a lo interno de nuestros países: el supuesto “sueño americano”, inexistente, del cual se hacen eco en la actualidad, con un claro propósito político (u otros oscuros intereses), medios de comunicación y algunos académicos.

La nueva sección estudiantil, Semillero de Investigación, trae dos trabajos que obtuvieron premios en la JUDC 2022. El primero perteneciente a Juan Carlos Sánchez y Tiffany Mejía, jóvenes recién egresados de la carrera de Psicología, quienes abordan un tema sensible para la sociedad: factores psicosociales que inciden en el aprendizaje de estudiantes que tienen dificultades auditivas. El trabajo da a conocer algunos hallazgos significativos obtenidos durante la realización de la investigación de campo para la tesis de graduación. El lugar escogido para realización del trabajo fue la Escuela Cristiana Isaías 29:18, ubicada en la comarca de Nejapa, distrito III del municipio de Managua, en cuya población estudiantil se han encontrado casos de jóvenes con deficiencias auditivas.

El segundo trabajo pertenece a los estudiantes Jonathan José Martínez Calderón y Marisabel Montenegro Alvarado, ambos de la carrera de Comunicación para el Desarrollo. Ellos abordan un tema que, con la aparición del COVID-19 en 2020, ha estado en la agenda pública de salud, siendo sus repercusiones amplias, abarcando el ámbito político, social, cultural, financiero y económico. En este sentido, uno de los temas más debatidos, en este contexto de emergencia sanitaria, es el manejo y uso de la información referida a esta enfermedad que afectó de alguna manera a todo el mundo, dando paso a lo que algunos expertos han llamado desinfodemia. Este fenómeno es analizado a partir de un cotejo de la producción de noticias falsas o distorsionadas –aspectos negativos de la era la información y del auge de las redes sociales que se vive— alrededor de la enfermedad y que, en sus momentos iniciales, afectaría la psiquis y los estados de ánimo de centenares de millones de personas en el mundo y Nicaragua no fue la excepción.

Una sección que se ha retomado de las primeras ediciones de la revista es la de Entrevista, donde autoridades, docentes destacados y estudiantes comparten puntos de vista sobre temas de la agenda actual del quehacer universitario. En esta ocasión, la decana de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas, Telma López Briceño, expone aspectos

del plan de trabajo a corto y mediano plazo del decanato, durante el período de gestión 2022-2026.

En la sección de Comentarios de libro y textos audiovisuales, Luis Javier Gaitán, historiador del departamento de Historia de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas, pone en perspectiva la importancia del tema del libro *Otro rostro de la enseñanza de la Historia en Nicaragua. Reflexiones y propuestas*, escrito por Adolfo Alejandro Díaz Pérez, docente del departamento Multidisciplinario de la Facultad de Educación e Idiomas. Esta obra analiza desde la pedagogía educativa la práctica docente en las asignaturas de Historia en el nivel medio del subsistema educativa de Nicaragua.

Por último, la sección Documentos contiene la cartilla *Derechos, leyes y mecanismos de denuncias para la prevención del femicidio*. Es un documento de gran valor sociocultural, por sus implicaciones que tiene en un tema cuyas raíces se pierden en la profundidad de la historia de las relaciones sociales y familiares de la humanidad, por su impronta patriarcal implícita. La cartilla es un esfuerzo que se inscribe dentro de las políticas de restitución de derechos de las mujeres de Nicaragua impulsadas por el Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional (GRUN). La cartilla lleva un texto introductorio de Urías Ramos, docente del departamento de Historia y como bien lo deja sentado este académico, es un documento que busca dignificar, respetar e integrar de manera plena a la mujer en la vida social, económica, cultural y política del país, en consonancia con la Constitución Política de Nicaragua.